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En medio de un gran despliegue de seguridad, el ex ministro aprisa, Rómulo León 
Alegría, dejó el penal San Jorge en cumplimiento del fallo dictado por la Tercera Sala 
Penal Especial de la Corte Superior de Lima que le ordenó continuar, bajo arresto 
domiciliario, el juicio que se le sigue por la presunta irregular concesión de cinco lotes 
petroleros a la empresa noruega Discover Petroleum.

555

La hora final del gabinete Simon ha llegado. 
El mismísimo presidente de la república, 

Alan García Pérez, en una de sus  incontables 
declaraciones, haciendo eco sin duda de lo que 
se venía señalando por doquier a lo largo y ancho 
del país, nos ha hecho saber oficialmente que 
en efecto no solo los días del segundo Premier 
de su segundo gobierno  estaban contados, sino 
también que Yehude Simon Munaro, junto con 
todos sus ministros, tomaría las de Villadiego 
este fin de semana. “Simon Munaro ya fue”, se 
escucha por donde uno va en el país.

Bagua, con su triste secuela de muertos -al 
igual que lo hizo a mediados de septiembre 
de 2008 el tristemente célebre escándalo de 
los petroaudios con el entonces premier Jorge 
Del Castillo- hirió de muerte el pasado 5 de 
junio a este gabinete e inició así, lenta pero 
sostenidamente, la inexorable cuenta regresiva 
hacia su hora final. Otro no podía ser el 
resultado: La sangre absurdamente derramada 
de 34  compatriotas en el nororiente peruano, 
más allá de las implicancias administrativas y 
penales, tiene un costo político: El alejamiento 
de Yehude Simon. 

El país comienza a saldar sus deudas y le impone 
al gobierno, a través de su clamor y de sus 
protestas mal que bien articuladas, la perentoria 
necesidad de plantear un escenario alternativo 
al que nos ha correspondido evolucionar 
durante los últimos meses. Periodo de premura 
económica en el que, en medio de un contexto 
de crisis financiera y económica internacional 
que finalmente nos ha golpeado, los peruanos 
no hemos encontrado la manera política de 

procesar las contradicciones y antagonismos 
que emergen naturalmente producto de esta 
dinámica adversa.

Quien dirige hoy el Poder Ejecutivo en nuestra 
patria, el Primer Mandatario, tiene la palabra. Le 
corresponde a él constitucionalmente hablando 
guiar a nuestra nación a fin de que esta avance 
positivamente y deje atrás los momentos de 
zozobra emocional y moral que colectivamente 
la han golpeado. Le incumbe a él y nada más 
que a él definir a los integrantes del nuevo 
equipo ministerial en aras de mejorar el nivel de 
gobernabilidad de nuestro régimen democrático: 
Condición necesaria para que nuestro país 
asuma con calma la tarea del crecimiento y del 
bienestar general. 

En tal sentido, corresponde hoy, ad portas del 
anuncio del nuevo gabinete, puntualizar que 
nuestro país no tiene el ánimo dispuesto para 
soportar ensayo alguno. Ni mucho menos 
improvisaciones. Es el momento de mostrar 
que se ha aprendido de las experiencias y, 
sobre todo, de los propios errores. La ocasión 
se presta para mostrarle al país que ningún 
sentimiento subalterno sesga las decisiones de 
más alto nivel y que, por lo tanto, los peruanos 
pueden iniciar -a pesar de toda la adversidad- 
su reencuentro con la política y el Estado, piedra 
angular de la gobernabilidad.

NUEVO GABINETE: 
GOBERNABILIDAD
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Por Cristian Velasco

Transcurrido más de un mes de los fatídicos sucesos en Bagua que dejaron más de una treintena de muertos, la situación en el Perú está muy lejos de haberse 
normalizado. Las protestas sociales continúan poniendo en jaque a un gobierno próximo a cumplir tres años en el poder y cuyo futuro se torna incierto. Generacción 
dialogó sobre el particular con el antropólogo Juan Ossio Acuña.

El gobierno debe acercarse
más a las poblaciones rurales
El gobierno debe acercarse
más a las poblaciones rurales

Para contrarrestar arremetida chavista, 
dice antropólogo Juan Ossio Acuña
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¿Quién estaría interesado en crear zozobra 
en el país? ¿Chávez?
Hay un deseo grande por parte de Chávez 
de avanzar en el Perú a través de Humala 
o de cualquier otro personaje que se erija 
como representante de sus ideologías o sus 
intereses. Esto no se puede negar. Ahí tenemos 
lo sucedido en Honduras. Probablemente otros 
países de Latinoamérica van a reaccionar de 
esa manera. Es intolerable cualquier tipo de 
injerencia extranjera en los países. Por ejemplo, 
en la sierra se organiza un evento y Evo Morales 
envía un mensaje incitando prácticamente a la 
subversión. Eso es inadmisible. 

¿Cómo debería contrarrestar el gobierno la 
arremetida chavista?
El gobierno debería buscar un mayor 
acercamiento con estas poblaciones rurales 
de la selva y de la sierra, que son las más 
desatendidas. Es fundamental que el Estado 
llegue a estos sitios aislados. Es fundamental, 
además, el respaldo de los gobiernos 
regionales. 

Hay una gran responsabilidad de los gobiernos 
regionales y los gobiernos locales en este 
sentido. Algunos gobiernos regionales como 
el de Puno, prácticamente no tienen ninguna 
comunicación con el gobierno central debido 
a intereses políticos. Prefieren a Chávez antes 
que a García. Lamentablemente, es así.

¿Habría habido grupos afines a Sendero y 
el MRTA en las protestas de Bagua?
No creo. No olvidemos que algunas poblaciones 
nativas fueron víctimas tanto de Sendero como 
del MRTA en los 80 y parte de los 90 al punto 
de que vivían como verdaderos esclavos 
suyos. Sinceramente, no creo que los nativos 
los vayan a aceptar después de todo lo que 
pasaron.

Los nativos dijeron que los policías 
asesinaron a una gran cantidad de 
indígenas y que luego los incineraron y 
arrojaron a los ríos. ¿Es eso posible?
La Defensoría del Pueblo y otras instituciones 
independientes han comprobado que no hubo 
nada de eso. Los indígenas dados por muertos 
poco a poco han vuelto a sus comunidades. Se 
quisieron presentar como víctimas habiendo 
sido ellos los victimarios de 24 policías. 

¿La ministra del Interior debió renunciar al 
cargo en aquel momento?
La ministra del Interior, igual que otros ministros, 
fueron rebasados por las circunstancias. La 
actitud beligerante contraria al diálogo de 
las poblaciones indígenas comenzó a poner 
en peligro las instalaciones que suministran 
energía para todo el país. Cuando hubo ese 
peligro, el gobierno tenía que intervenir de 
alguna manera. Lo lamentable es que haya 
habido medios de comunicación en la selva que 
irresponsablemente azuzaban a los indígenas 
quién sabe con qué fines.

¿Una renuncia inmediata de Mercedes 
Cabanillas no le habría dado un respiro al 
gabinete y al propio Yehude Simon?
Yo creo que las circunstancias estaban dadas 
y había que seguir adelante. La renuncia de 
la ministra habría sido un signo de debilidad 
del gobierno. Es necesario que exista un 
principio de orden. Este país no puede andar 
al garete. El gobierno tiene que mantener la 
institucionalidad. 

¿Son creíbles las declaraciones de 
Cabanillas cuando dice que ella no dio las 
órdenes para iniciar el operativo, sino los 
jefes policiales?
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¿Cuál fue el error más grave que cometió 
el gobierno en el problema de Bagua? 

No haberse aproximado a las poblaciones 
indígenas. No haber logrado tener una 
comunicación con los nativos. A diferencia del 
gobierno de (Alejandro) Toledo, que impulsó 
la labor de instituciones que podían crear 
plataformas de diálogo con las poblaciones 
indígenas, el gobierno de (Alan) García las ha 
arrinconado en ministerios donde no tienen 
mayor relevancia. 

Por ejemplo, el Indepa (Instituto Nacional de 
Desarrollo de Pueblos Andinos, Amazónicos 
y Afroperuanos), que está en el Ministerio de 
la Mujer, debe ser el que dirija el diálogo con 
las comunidades indígenas. Debería tener 
cierta autonomía y mayor peso para llevar a 
cabo estas gestiones. Lo que más afectó a 
estas poblaciones fue la indiferencia con que 
el gobierno las trató.

¿Si el gobierno les hubiese explicado los 
decretos legislativos cuestionados, usted 
cree que estas comunidades habrían tenido 
voluntad de entendimiento?
Yo pienso que sí. Si el gobierno hubiese 
conversado detenidamente con estas 
poblaciones, habrían entendido. Estos 
decretos no se hicieron para perjudicarlos. Al 
contrario, fueron hechos para beneficiarlos. Se 

buscaba combatir la tala ilegal, el narcotráfico, 
la minería informal, que deterioran la selva y la 
convierten en tierra de nadie. 

El peor enemigo de la selva es la informalidad. 
Lo que buscaban estos decretos era ordenar la 
selva, además de aumentar su productividad 
mediante una explotación racional y razonable 
donde tanto nativos como el resto del país se 
beneficiara. Me parece que el gobierno habría 
podido transmitir a las poblaciones todas estas 
cosas de manera didáctica y alturada. Las 
poblaciones indígenas habrían comprendido.

¿En qué medida se habría infiltrado la 
gente de Hugo Chávez y Evo Morales en las 
protestas?
Hay grupos de nativos que forman parte de 
organizaciones cercanas a Hugo Chávez, 
sin duda; pero también hubo un descontento 
legítimo por parte de los indígenas debido a 
la falta de cercanía del gobierno y del Estado 
con ellos. 

Claro que había grupos interesados en agravar 
el conflicto. A un mes de los sucesos de 
Bagua y viendo el actual panorama nacional, 
con Sicuani, Andahuaylas y otros, parece 
que hubiese una acción concertada para 
desestabilizar al actual gobierno. Es demasiada 
coincidencia.

9
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¿Cómo se comportaron los diferentes 
grupos políticos en el Congreso en el 
problema de Bagua?
Realmente lamentable el comportamiento del 
Congreso en este tema. Se supone que un 
congresista vela por los intereses del pueblo y 
del Estado. Acá había un tema de Estado, no 
solamente de este gobierno. Ordenar la selva es 
un tema de Estado. El Congreso debió haberlo 
entendido así y cumplir un papel de mediador 
entre el gobierno y estos grupos nativos, pero 
no estuvo a la altura de las circunstancias.

¿El dirigente Alberto Pizango asilado en 
Nicaragua debe ser extraditado y procesado 
judicialmente?
Yo creo que sí. En algún momento Pizango 
tendrá que responder ante la justicia peruana. 
Es uno de los responsables de lo sucedido en 
Bagua.

Es probable que las protestas sociales 
se intensifiquen en los próximos meses. 
Algunos dicen que el humalismo asociado 
con el chavismo estaría detrás de esto. 
Otros dicen que son manifestaciones 
espontáneas de poblaciones que se sienten 
excluidas del crecimiento económico de los 
últimos años. ¿Cuál es su percepción?
Como decía, hay un descontento legítimo de 
algunos sectores de la población. Pero es una 

coincidencia demasiado grande que justamente 
ahora todas las protestas confluyan para poner 
en jaque al gobierno. Ya se han derogado los 
decretos, pero los nativos han convocado a 
paros. Sin duda que Chávez está detrás de 
todo esto, pero el gobierno también tiene que 
hacer algo. Acercarse a su población. 

Ella como ministra tenía que haber asumido 
completamente la responsabilidad del operativo. 
El rol cumplido por la ministra Cabanillas y 
otros ministros, ahora que las aguas están 
más calmadas, tendrá que evaluarse y ver si 
en realidad ha habido ineficiencia e ineficacia 
por parte de estos.  

¿Por qué cree que los policías no hicieron 
uso de sus armas en la Curva del Diablo? 
¿Tienen temor de emplear sus armas?
Me da la impresión de que la policía no estaba 
apertrechada de armamento disuasivo. Y 
quizás, efectivamente, no quieren usar sus 
armas de fuego para no causar daños físicos 
a las poblaciones. Pero tal vez si hubiesen 
tenido, por ejemplo, escopetas de perdigones 
que no matan pero que sí pueden producir 
cierto temor entre los pobladores, se habría 
podido evitar tantas muertes.
 
Los policías en la Curva del Diablo 
llegaron a entregar las armas a los nativos 
y después estos los asesinaron con sus 
propias armas. ¿Por qué hicieron eso los 
efectivos policiales?
Parece que los policías quisieron llegar hasta 
las últimas consecuencias con el diálogo. Ellos 
pensaron que los nativos quizás sí tenían 
voluntad de diálogo.  

¿Qué habría pasado si los policías hubieran 
disparado contra los nativos no solo para 
preservar el orden en el país, sino para 
defender sus propias vidas?
No se esperaban una reacción de esa naturaleza 
por parte de los nativos. En la Estación 6, los 
policías habían llegado a sociabilizar tanto 
con los nativos que los tenían retenidos que 
hasta jugaban fulbito con ellos. Al parecer, 
ahí había una relación más que buena entre 
nativos y policías, durante ese secuestro de 
más de 50 días. De tal manera que los policías 
no se imaginaron que los indígenas pudieran 
reaccionar de esa manera tan violenta.  

¿El gobierno hizo bien en derogar los 
decretos legislativos? ¿No se sienta un 
precedente negativo al ceder ante este tipo 
de protestas desmedidas, con asesinato de 
policías y toma de puentes y carreteras? 
No quedaba otra. ¿Para qué seguir con ese 
juego? Mejor derogarlos y comenzar desde el 
principio. Y a partir de ahora desarrollar una 
buena comunicación con estas comunidades 
de la selva. Yo pienso que en determinado 
momento tendrá que retomarse la idea que 
inspiró estos decretos. No creo que sean los 
mismos decretos, pero sí retomar la idea de 
estos, que tendían a mejorar la productividad 
de la selva, además de ordenarla. 
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Para solucionar los conflictos sociales

Diálogo y liderazgo 
El Perú vive momentos difíciles como resultado de los conflictos sociales que se 
están desarrollando en diversas partes del país. Algunos de ellos probablemente 
tengan argumentos válidos, pero por las acciones violentan que se suscitan con 
las fuerzas del orden, pierden sus justas aspiraciones. 

Presidencia del Consejo de Ministros, 
Ministerio de Agricultura y Ministerio de 
Economía y Finanzas. Cada instancia la 
hemos asumido con firmeza, pero también 
con diálogo. 

¿Y cuál fue el resultado de esas jornadas 
pacíficas?  Puedo mencionar la Ley de 
Presupuesto donde se incorporó los primeros 
S/. 75 millones para el Alto Piura y el 
Decreto de Urgencia Nº 033 que establece 
medidas extraordinarias para asegurar el 
financiamiento del proyecto. También el 
Decreto Supremo que incorpora los S/. 75 
millones al mencionado proyecto.  Incluso, 
este proyecto fue considerado como una 
de las mejores leyes del Congreso de la 
República en el 2008.

Hemos citado al Alto Piura como ejemplo para 
demostrar que muchos conflictos sociales 
pueden resolverse cuando las partes tienen 
la voluntad de encontrar soluciones pacíficas. 
Por lo tanto, no permitamos que propósitos 
foráneos y voluntades totalitarias pretendan 
imponer sus concepciones en el país.

Pero al mismo tiempo, invocamos a las 
autoridades gubernamentales, tener mayor 
sensibilidad para escuchar las diversas voces 
que nuestros pueblos tienen. Permitir conflictos 
sociales por falta de diálogo es atentar contra 

las inversiones, turismo y desarrollo social 
que todos los peruanos anhelamos. 

Luchemos juntos contra nuestros principales 
enemigos que son la pobreza y el 
subdesarrollo. Los congresistas nos debemos 
a nuestros pueblos, quienes han confiado 
en nosotros su representatividad. Por lo 
tanto urge identificarnos con los pueblos 
que representamos y no seamos parte del 
problema, sino de la solución.

En nuestro trabajo de representatividad 
hemos comprobado que no se necesitan 

realizar acciones de violencia para lograr 
objetivos concretos que beneficien a nuestros 
representados. Creemos firmemente que el 
diálogo es la principal herramienta para retomar 
la paz social y lograr la armonía que siempre 
ha caracterizado al país.

Las hojas de ruta que se requieren están en el 
diálogo y no en la violencia que genera funestos 
resultados, donde cada uno hace lo que bien 
le parece. Por supuesto que hay falencias que 
deben ser superadas y responsabilidades que 
también urgen ser asumidas en ambos lados 
de los conflictos.

Como representante del departamento de 
Piura, he participado en diversas protestas, pero 
siempre ha primado el diálogo. Hemos hablado 
fuerte en el hemiciclo, pero lo hicimos con 
respeto y altura. Nuestra voz se ha escuchado 
y no nos hemos callado ante la injusticia. Por 
cierto que no todo ha salido favorable, pero 
hemos logrado con la ayuda del pueblo y sus 
autoridades, alcanzar metas históricas usando 
como herramienta el diálogo.

Para muestra un botón. El pueblo piurano ha 
estado esperando durante más de 70 años 
hacer realidad el ansiado Proyecto Especial de 
Irrigación e Hidroenergético del Alto Piura que 
estuvo encarpetado muchos años, no obstante 
haber tenido parlamentarios que tuvieron la 
oportunidad de rescatarlo de los archivos. Ese 
proyecto se logró con esfuerzo y participación 
de todos los piuranos, pero básicamente con 
diálogo con las autoridades pertinentes que 
escucharon la importancia de este proyecto 
para el departamento de Piura.

En su momento salimos a las calles a protestar, 
respetando por cierto la propiedad privada y 
pública, incluso realizamos un paro regional a 
favor del Alto Piura. Usando como herramienta 
el diálogo se conformó el Frente de Defensa 
Regional y posteriormente una Mesa de 
Trabajo integrada por las autoridades locales 
y regionales. 

Con diálogo hemos suscrito una Acta de 
Acuerdos con las autoridades gubernamentales 
y congresales entre quienes estuvieron las 
máximas autoridades del Congreso de la 
República, Comisión Agraria del Parlamento, 

Por Rosa María Venegas Mello (*)
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Hace pocos días, se puso en marcha la Ley del Arresto Ciudadano, que nació con muchas preguntas, incertidumbres y cuestionamientos. Para 
algunos es muy difícil su aplicación tanto en materia legal como en el campo de acción. Para otros, como los especialistas del Ministerio del 
Interior, ayudará bastante a combatir la delincuencia.

Arresto al ciudadanoArresto al ciudadano
¿Beneficio o perjuicio?
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de la libertad en un lugar; es decir, no 
secuestrarlo.

Ahora lo más interesante es que esta persona 
que ha intervenido a este delincuente en 
flagrancia de delito tiene necesariamente que 
firmar un acta donde se constata el estado 
físico del retenido. 
Esta figura de arresto ciudadano no es nueva. 
En el antiguo Código Procesal Penal del año 
1991, también lo indicaba el artículo 106, 
solamente que no dice arresto ciudadano 
sino que decía: “cualquier particular podrá 
aprehender al ciudadano”.

Ahora tenemos esta norma que ya está siendo 
puesta en ejecución en varios distritos judiciales 
de Huaura, Trujillo, Arequipa, Moquegua, 
Tacna y ahora lo tenemos en el norte. Y cuando 
nosotros preguntamos: Oiga, ¿ha habido algún 
problema en esto del arresto ciudadano? Nos 
responden que no ha habido ninguno.

En Conasec tenemos documentos que indican 
que son las rondas campesinas las que van 
a sancionar. ¿Qué es lo que se tiene que 

ejecutar? Se debe dar la importancia debida 
a los comités de seguridad ciudadana, vale 
decir, los consejos regionales, provinciales y 
distritales.

Hay que recordar que los ciudadanos “podrán”. 
Está en condicional. No es obligatorio que 
intervenga, el único que puede detener es 
la Policía. Por experiencia, no hay un solo 
delincuente que en flagrancia de delito y en 
fuga, no ofrezca resistencia para su captura. Y 
el policía tiene técnicas para reducir.

Claro está que en este momento el ciudadano 
no está preparado y la delincuencia de hoy 
no es la de antes. El delincuente de hoy está 
prevenido con arma blanca o de fuego. Mi gran 
consejo es: cuidar la vida.

GABRIEL PRADO.

Especialista en seguridad ciudadana.

Mi impresión general es que no es solamente 
un cambio en la tipificación. Creo que bajo esta 
norma el Estado quita responsabilidad de una 
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Ya se escuchan voces de algunos municipios 
que proponen otras alternativas para que se 
anexen a esta iniciativa, como Pueblo Libre que 
pide crear una pena acumulativa con delitos 
menores. Es decir, que se cree una ficha en 
la que se registre los robos que comete una 
persona. También está la propuesta del, 
hasta hace poco, alcalde de Magdalena, 
Francis Allison, quien pedía penalizar los 
delitos menores. Todo ello busca erradicar la 
delincuencia. 

Pero, nos preguntamos: ¿Qué pasaría si alguien 
decide detener al ratero en plena faena y este 
le apunta con un revolver?. Es precisamente 
este pequeño pero significante detalle, el punto 
de quiebre de esta norma.

EDUARDO PEREZ 
ROCHA. 

Secretario Técnico del Consejo Nacional de 
Seguridad Ciudadana (Conasec).

Lo primero es que los ciudadanos comprendan 
la terminología. ¿Qué es detención? Es privar 
de la libertad a una persona pero con poder 
legal; ese poder lo tiene solamente la Policía. 
El aprehender o detener es privar a un persona 
de la libertad pero momentáneamente. 

Otro término que es bueno que se conozca 
es la flagrancia, que es comisión inmediata 
del delito. Entonces cuando dicen arresto 
ciudadano, se autoriza a toda persona para 
que en caso de flagrancia delictiva pueda 
intervenir. ¿Qué cosa es flagrancia delictiva? 
Cuando un delincuente sustrae algo, está en 
plena persecución o se le encuentra con el 
objeto sustraído, eso es la flagrancia. 

El artículo 260 del Código Procesal Penal 
actual, que está en vigencia, dice claramente: 
“en caso de flagrancia de delito podrá 
arrestar al infractor y ponerlo inmediatamente 
a disposición de la dependencia policial más 
cercana o el policía que este más cerca”. 
Inmediatamente quiere decir no privarlo 
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materia que a mi juicio es muy importante: la 
seguridad y la integridad física de las personas. 
Esto lo ejerce el Estado a través de sus 
instituciones y en este caso quien debe hacer 
cumplir la ley y quien debe brindar seguridad 
no son los ciudadanos, es la Policía Nacional. 

Y esta norma endosa responsabilidad a los 
ciudadanos quitando una de las funciones 

principales que tiene el Estado de proteger y 
brindar seguridad.

Evidentemente en un país como el nuestro 
en el cual hay un serio déficit de policías, 
tener un policía cerca se puede dar en las 
grandes ciudades. Pero tener una comisaría 
o un policía cerca para poner a resguardo o 
entregar a una persona que ha cometido un 
acto delictivo, no es leer la realidad.

El déficit de policías en nuestro país es 
evidente y por lo tanto en el ínterin pueden 
suceder algunas situaciones que pueden 
poner en grave juicio la salud, la integridad o 
en algunos casos la vida de las personas. 

Ningún ciudadano común y corriente está 
preparado para hacerle frente a un delincuente. 
Más aún en situaciones en las cuales vemos 
que el crecimiento de la delincuencia en 
nuestro país se profesionaliza, donde el uso 
de armas de fuego y donde el desprecio a la 
vida es cada vez más una constante.

Si no hacemos extensiva una campaña sobre 
cuáles son los límites, las prerrogativas y 
los alcances que tiene esta norma, una 
interpretación antojadiza de la ley puede poner 
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en perjuicio la integridad de las personas. 
Obviamente es y debe ser opcional porque 
si el Estado involucra al enfrentamiento 
directamente entre los ciudadanos y la 
delincuencia sería irresponsable.
 
Haría bien el Conasec en extender lo que 
dice el señor Rocha: definir y diferenciar lo 
que es la aprensión, detención y no usar el 
argumento de que en Huaura y en Trujillo 
ha habido casos importantes, porque si 
comparamos bajo ese ratio nos vamos a dar 
con la sorpresa de que Trujillo es la segunda 
ciudad más violenta del país donde hay un 
alto índice de criminalidad.

Hay iniciativas importantes en el país que 
involucran la participación ciudadana y creo 
que esas iniciativas se tienen que potenciar. 
La participación armónica entre ciudadanía y 
Policía es una constante en el país y lo ratifica 
las juntas vecinales, los patrullajes mixtos. 
Estas experiencias son exitosas y deben 
desarrollarse en todo el país.

Yo invito al general Rocha a que haga extensivas 
cuestiones mucho más pedagógicas que hablar 
de triunfalismos. Si los problemas sociales 
de nuestro país de seguridad se resolvieran 
solamente con la dación de una ley, entonces 
se hubiesen resuelto ya hace bastante tiempo.
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Luego que la economía peruana sufriera su primer revés en abril último, tras 93 meses de expansión continua, la posibilidad de que las consecuencias negativas de 
la crisis alcancen al empleo se ha convertido en una preocupación para autoridades, empleadores y trabajadores. Al respecto, Generacción conversó con el titular 
del Ministerio de Trabajo y Promoción del Empleo, Jorge Villasante.

“Debemos tener una 
legislación laboral más ágil”
“Debemos tener una 
legislación laboral más ágil”

Ministro de Trabajo, Jorge Villasante:
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Si bien, esas son nuestras expectativas y 
aspiraciones como país, sabemos que hay 
otros factores que condicionan el crecimiento 
y no deberíamos de perder de vista que hay 
meses en los que se producen algunos hechos 
que tienen cierta incidencia en la economía. Y 
aun cuando todos sabemos que la inversión 
pública no es fundamental ni para generar 
empleo ni para mostrar las cifras de crecimiento 
del PBI, se debe buscar que la inversión 
privada tenga las condiciones adecuadas para 
seguir invirtiendo porque esta suma de factores 
influyen en las proyecciones. 

LEGISLACIÓN FRENTE A LA CRISIS

Según el laboralista Jorge Toyama, no se 
cuenta con una legislación laboral anticrisis, 
solo leyes para épocas de bonanza, ¿sobre 
qué puntos hay que trabajar para que 
futuras crisis no nos afecten de manera más 
intensa?
Estamos trabajando en ese tema y ya 
hemos tenido un nivel de acercamiento con 
varios gremios empresariales para ver sobre 
qué medidas deberíamos trabajar, pero lo 
importante es que esas medidas también las 
podamos consensuar con los trabajadores, 
porque en épocas de crisis ocurre que también 
surgen intereses. El de las empresas que 
quieren mantener sus niveles de rentabilidad, 
su presencia en el mercado y seguir creciendo, 
y los intereses de los trabajadores que se 
preguntan por qué en tiempos de crisis los 
trabajadores son los afectados.
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Teniendo en cuenta que el crecimiento 
del empleo va en relación a la evolución 
del Producto Bruto Interno (PBI), ¿qué 
perspectivas tiene el empleo en el país?
Efectivamente, hay una relación directa entre 
PBI y empleo. Se estima que por cada punto 
de crecimiento del PBI, el empleo crece 0.7%, 
un fenómeno de elasticidad que en algunos 
casos depende de una mayor incidencia de la 
inversión en ciertos sectores. 
Pero, producto de la crisis mundial, el empleo 
ha comenzado a desacelerarse, incluso hay 
algunos sectores económicos más afectados 
que otros, como el sector exportador y el 
manufacturero. Además, no debemos olvidar 
que en el sector minero, por ejemplo, se 
requiere una inversión muy alta para generar 
un puesto de trabajo; en cambio en el sector 
agrario la inversión es mucho menor. 

¿De qué manera el gobierno puede aminorar 
los costos que a una empresa le demanda 
el generar un puesto de trabajo?
Ahí el gobierno tiene una mirada y una 
expectativa en particular. Pensamos que no 
hay que centrar necesariamente las soluciones 
en medidas sectoriales o particulares; por el 
contrario, debemos ver cuál es la composición 
del mercado laboral y de nuestra economía. Y 
todos sabemos que si bien tenemos un sector 
exportador fuerte que se vino consolidando en 

los últimos años, también tenemos a un sector 
como la micro y pequeña empresa, que es el 
que genera mayor cantidad de empleo en el 
país. 

¿Qué expectativas para este segundo 
semestre?
En el promedio nacional el empleo todavía 
sigue registrando un nivel de crecimiento. Son 
86 meses continuos de crecimiento. Y, de enero 
a mayo –que son las últimas cifras–, el empleo 
en empresas de más de 10 trabajadores siguió 
creciendo en promedio 2%; pero mayo con un 
1.1% de incremento, se convierte en el mes 
más bajo, pero aspiramos a que en el segundo 
semestre año podamos tener una mejor 
performance.

Hace dos meses usted estimó que el 
crecimiento anual del empleo oscilaría entre 
2,5% y 3%, ¿confirma esas proyecciones 
después del magro resultado de abril último?
Si bien, desde el gobierno siempre hemos sido 
prudentes con las cifras, no olvidemos que 
hace poco el Banco Mundial ha reafirmado 
que solo cinco países en todo el planeta van 
a continuar creciendo, entre ellos el Perú, 
cuyo PBI bordearía o estaría por encima de 
3%, lo que nos permite aseverar y mantener 
una expectativa de crecimiento del empleo por 
encima de 2%. 

¿Qué hacer entonces?
Definitivamente soy un convencido de que 
debiéramos apostar por un Pacto Nacional 
por el Empleo  para que, efectivamente, las 
empresas tengan los medios, mecanismos 
y facilidades para operar en el mercado, y 
para ver si hay algún otro mecanismo efectivo 
consensuado para enfrentar la coyuntura. 
En este punto, de una vez por todas las 
municipalidades, sobre todo aquellas que 
todavía son más renuentes para dar facilidades 
para que las empresas instalen sus negocios o 
construyan, deben ajustar  su legislación para 
permitir que eso suceda. 

¿Qué es lo mejor en estos casos: mantener 
el empleo o incrementar el sueldo?
Es interés del gobierno primero, mantener 
el nivel del empleo. Aunque hay quienes se 
preocupan por el incremento salarial, que 
nos parece bien, deberíamos de reconocer 
que estas coyunturas en particular debieran 
orientarnos, más bien, a trabajar medidas que 
nos permitan mantener los puestos de trabajo, 
porque hay empresas que hacen sus esfuerzos 
para no despedir trabajadores, para no reducir 
jornadas y para seguir operando como si nada 
ocurriese; pero muchas veces eso tampoco se 
puede prolongar por mucho tiempo, de manera 
que debemos encontrar un punto de equilibrio 
entre los intereses de las empresas y de los 
trabajadores.

¿De qué manera puede ayudar el Estado?
El interés del Estado y del gobierno es 
convertirse en un facilitador de relaciones 
labores y vamos a seguir explorando ese 
tema porque sí es posible lograr acuerdos de 
mediano plazo que nos permitan enfrentar 
lo que se viene una vez superada la crisis. 
Además, si bien las proyecciones apuntan a 
que la crisis duraría dos años (2009 – 2010), 
tampoco se trata de que el 01 de enero del 
2011, de la noche a la mañana, tengamos un 
nuevo panorama. 

Con un nuevo panorama a cuestas, ¿qué 
hacer para enfrentarlo?
Debemos comenzar un proceso que nos 
permita retomar el crecimiento y estimamos 
que el retomarlo y llegar a los niveles del 
año pasado, cuando crecimos 9,8%, nos va 
tomar por lo menos entre cinco y siete años 
para llegar a un crecimiento por encima de 
5%. Como vemos, se trata de un proceso de 
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por medidas directas e indirectas. Aunque hay 
países que han optado por subsidios directos, 
propiamente al trabajador, nosotros hemos 
optado por las medidas indirectas, que van 
en una línea de mantener el crecimiento del 
empleo. Finalmente, son alternativas que se 
eligen en el camino.

LEYES PROTECCIONISTAS

El Banco Mundial continúa calificándonos 
como uno de los países más proteccionistas 
y rígidos en materia laboral, ¿qué opina al 
respecto?
Ocurre que tenemos una legislación laboral 
muy dispersa y amplia, con demasiadas 
normas y muchas veces en la ampulosidad 
está problema del incumplimiento porque hay 
quienes se escudan en el desconocimiento de 
las normas para no cumplirlas. Y, la verdad 
es que sí tenemos regímenes laborales 
especiales que hacen difícil poder conocer 
toda la legislación. Sé que hay muchos 
especialistas en derecho laboral, pero 
difícilmente se encontrará a uno que conozca 
todos los regímenes laborales. 

¿Cómo revertir esa situación?
Aun cuando tenemos la legislación que 
tenemos, por lo que nos califican en algún 
caso como proteccionistas, también tenemos 
un alto grado de informalidad y eso de 
repente nos haga pensar y repensar en que 
debiéramos tener una legislación mucho más 
ágil y con menos normas para tener un mayor 
grado de cumplimiento. Hacia eso debiéramos 
apuntar.

En el tema de la informalidad, las Mypes 
son las abanderadas y hay quienes opinan 
que la nueva Ley Mype no está dando los 
resultados esperados, teniendo en cuenta 
que el MTPE absorbía a este sector y 
contribuyó activamente con esa norma, 
¿cree que es así?
Sucede lo siguiente. Esta ley, el D.L. 1086 tiene 
exactamente un año de haberse dictado y su 
reglamento fue dictado en el mes de setiembre, 
es decir, estamos a nueves meses de vigencia 
y sí ha habido mejoras sustanciales. ¿Si se 
podrá hacer más o permitir que un mayor 
número de empresas ingrese a los beneficios 
de la ley? Eso depende de que las mismas 
empresas decidan incorporarse al sistema. 
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recuperación lenta, en el que tiene que haber 
condiciones para ello, por eso espero que este 
mensaje sea entendido tanto por el sector 
empresarial como por los trabajadores.

REVALORA PERÚ

¿El programa Revalora Perú -cuyo objetivo 
es desarrollar acciones para promover el 
empleo y proteger la empleabilidad de los 
trabajadores afectados por efecto de la 
crisis económica internacional-, se inicia de 
todas maneras a fines de julio?
Revalora Perú ya está operando. Con Sencico 
y Cenfotur hemos comenzado cursos de 
capacitación para los trabajadores y este 
año tenemos posibilidades para atender 
aproximadamente a 14,000 trabajadores.

Pero la reinserción, ¿cuándo estaría siendo 
efectiva? Porque lo que le interesa a la opinión 
pública es, precisamente, ese punto.
Nosotros terminamos con la capacitación de 
los primeros grupos en julio y después viene 
la etapa de la reinserción. Así que en agosto 
esperamos tener a los primeros reinsertados 
en el mercado laboral.

¿Cuántos trabajadores serían los primeros 
beneficiados?
Todavía no es un volumen significativo porque 
al momento lo que tenemos son poco más de 
100 trabajadores en capacitación y más de 
700 inscritos. Pero, debemos tener en cuenta 
que se deben formar grupos que nos permitan 
atender determinadas especialidades y 
actualmente, tenemos un abanico muy grande 
como para ir formando grupos. 

Respecto a las expectativas generadas frente 
a este programa anunciado en diciembre y 
que tardó en materializarse, ¿considera que 
Revalora Perú no era la única respuesta para 
enfrentar la crisis en lo laboral?
Ocurre, e insisto en ello, que las medidas no 
se piensan sectorialmente sino en conjunto. 
Y, cuando el gobierno toma la decisión, por 
ejemplo, de aumentar el drawback estamos 
haciendo que las empresas exportadoras 
tengan la posibilidad de tener más recursos 
para mantenerse en el mercado y seguir 
generando empleo.

Hay quienes de repente han pensado en 
opciones y alternativas, pero uno puede optar 

¿Cuál ha sido el cambio más notorio?
En el 2003 se dictó la Ley 28015 que estableció 
un régimen laboral especial y durante cinco 
años se lograron inscribir no más de 20 mil 
empresas, con esta nueva legislación que creó 
el Remype, al día de hoy tenemos entre micro 
y pequeñas empresas más de 45 mil inscritas 
en ese régimen y aproximadamente 145 
mil trabajadores, con más de 100 mil en las 
microempresas. Estas solas cifras evidencian 
que hay un cambio sustancial porque en menos 
de un año, hemos duplicado lo que teníamos 
en el régimen anterior.

¿Eso es suficiente?
Esto es solo el inicio. De manera que ahí 
nosotros apostamos porque se pueda acceder 
a todos los beneficios (régimen de salud y 
pensionario) que un trabajador debe acceder. 
Pensando en ello, el reglamento está siendo 
modificado y en los próximos días estará 
siendo publicado.

LOS SINDICATOS

Hablaba usted de encontrar un punto 
medio en la relación entre empleadores 
y trabajadores, ¿cómo lograr que ambos 
estén contentos y no se produzcan paros 
y protestas que dañan la imagen del país 
como fuente atractiva de inversiones?
Todo esto va en cuestión de cifras y estas 
no deben verse aisladamente. Si bien, las 
empresas deben mantener su nivel de 
rentabilidad, también debe haber un grado 
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Pero, hay un proceso de recomposición aun 
cuando hay viejos métodos que no se dejan 
de lado.

¿Ese 8% se ha mantenido constante en el 
tiempo?
Hacia la década del 90, el nivel de 
sindicalización estuvo por debajo de 5% y el 
registro de organizaciones sindicales se ha 
ido incrementando desde el año 2006 hasta 
el 2008 y, aparentemente, la tendencia es a 
seguir teniendo un mayor nivel de organización 
sindical, aun cuando todavía no es masiva.

LO QUE SE VIENE

Usted había anunciado que a fines de junio 
tendrían lista la propuesta que busca fijar 
un salario mínimo por regiones o tipo de 
actividad, ¿está lista?
En realidad, tenemos estructurado un 
proyecto de regulación, al que llamamos 
institucionalización del salario mínimo porque 
no tenemos una norma que lo regule a ese nivel. 
Creemos que debiera existir por lo menos dos 
niveles de salario (uno para la microempresa) 
aun cuando personalmente creo que un tercer 
criterio de diferenciación sería por regiones, 
sobre todo porque en algunas de ellas las 
condiciones y los indicadores económicos y 
sociales marcan una diferencia sustancial con 
Lima y el norte del país.

¿Cuándo verían la luz esos proyectos?
En julio. De aquí hacia la tercera semana de 
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de reconocimiento para con sus trabajadores 
porque el capital humano es fundamental y no 
se logra empresas exitosas sin capital humano 
que sea capacitado o motivado, porque un 
trabajador desmotivado o preocupado no va 
rendir lo mismo y esos son factores que se 
suman para lograr el éxito en las empresas.

¿Cuál es su opinión del papel que cumplen 
los sindicatos en la actualidad?
En los últimos tiempos hay sindicatos y 
dirigentes que van cambiando de mentalidad y 
es bueno que el dirigente sindical conozca un 
poco de manejo empresarial, porque solo así 
podría entender la lógica de qué debo y qué 
no puedo pedir en una negociación, sobre todo 
porque en ocasiones hay dirigentes que solo 
tienen la mirada y la perspectiva únicamente 
economicista de la reivindicación salarial y no 
todo pasa, necesariamente, por ganar más. 

¿Qué papel debe asumir el dirigente sindical?
Creo que el dirigente social creo debería tener 
esa nueva perspectiva, de pensar que su 
empresa tiene que ser exitosa y rentable para 
que también le garanticen el cumplimiento de 
sus obligaciones porque una empresa que 
no es rentable o sale del mercado  no podría 
hacerlo. Por eso, los trabajadores también 
debieran apostar con sus empleadores porque 
ambos sean exitosos.

¿Podemos confiar en ese cambio de 
perspectiva cuando en las principales  
centrales sindicales los dirigentes son los 
mismos desde hace varios años?
Sin duda, es un tema a considerar por parte 
de los trabajadores. Muchas veces se habla 
en quienes dirigen el país, que debiera 
haber una alternancia, sin embargo esa 
misma apreciación o visión no se tiene con 
los dirigentes sindicales. Y sí es bueno que 
exista alternancia. Es cierto que hay algunos 
dirigentes que tienen casi como una ocupación 
fija la dirigencia sindical y pareciera ser que 
algunos hasta se han olvidado de trabajar. 
Pero, lamentablemente, esas decisiones les 
corresponden a los trabajadores. 

¿Cómo ha evolucionado el número de 
trabajadores sindicalizados?
Ocurre que tenemos un estimado del nivel de 
afiliación sindical, que no pasa del 8% a nivel 
nacional. Es un nivel de afiliación bajo y eso 
también debiera motivar a los dirigentes a 
repensar porqué muchos no se afilian porque 
de haber sindicatos con una visión y una 
perspectiva distinta, seguramente muchos 
tomarían la decisión de afiliarse. Sin embargo, 
es bueno reconocer que durante las décadas 
de los 90, muchas organizaciones sindicales 
fueron vapuleadas en algunos casos e incluso 
federaciones íntegras fueron desintegradas. 

este mes vamos a convocar al CNT para poder 
analizar esta propuesta, porque es nuestro 
interés que empleadores y trabajadores puedan 
tener una visión al respecto, y para plantear el 
Pacto Nacional por el Empleo.

Frente a un panorama económico como el 
actual, ¿resulta preciso retomar el debate 
de la Ley General del Trabajo (LGT)?
En ese punto entramos nuevamente al tema 
de expectativas. Por un lado, se que el sector 
empresarial es más prudente y menos adepto 
a tener que tocar este tema, mientras que los 
trabajadores tienen alguna exigencia mayor. 

Pero,  sin decir que no lo vamos a tratar, creo 
que sí debiéramos priorizar otros temas como 
el Pacto por el Empleo u otras condiciones que 
nos permitan enfrentar lo que viene de aquí al 
2011. Tenemos que pensar en lo inmediato 
y en nuestra proyección al mediano plazo y, 
sí, la LGT es importante porque nos permite 
consolidar la legislación dispersa que tenemos 
pero, ¿es la prioridad en el momento?, es una 
pregunta que la vamos a plantear en el seno 
del Consejo Nacional del Trabajo (CNT).

Le hacía la pregunta porque la CTP en su 
plan laboral anticrisis lo propuso…
Sí, pero ese tema está fuera del ámbito de 
la competencia del MTPE, está en manos 
del Congreso de la República, al que no le 
podemos decir ‘deje de legislar o legisle usted 
esto’ porque, finalmente, ellos establecen una 
prioridad.
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Si tuviera que mencionar un error del 
Gobierno en estos casi tres años, ¿cuál 
sería?
Por los últimos acontecimientos que hemos 
tenido, el hecho de haber trabajado casi con 
una obsesión por seguir con el crecimiento 
económico y no haber advertido que ese 
crecimiento y las medidas que se dictaron en 
esa línea, debían haber merecido un nivel de 
consulta y socialización de propuestas con 
sectores de la población con las comunidades 
indígenas, nativas o campesinas. Fue un 
error absolutamente involuntario pero siempre 
pensando en el interés nacional de seguir 
creciendo y de tener posibilidades de empleo.

¿Y de su cartera?
El principal error creo que pasa básicamente 
por no tener una misma dinámica en todas 
las cosas que tenemos que hacer. Realmente 
en los temas sectoriales hay muchas tareas 
y muchas veces uno se deja ganar por el día 
a día. Por lo demás, seguramente tenemos 
mucho más errores que se podrán advertir, pero 
tenemos la disposición, el deseo y la voluntad 
de aportar al país hasta el último momento en 
que tengamos la responsabilidad.
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AUTOCRÍTICA

Si la recuperación postcrisis será un 
proceso largo, ¿cómo conjugar lo que se 
hará ahora con lo que harán las autoridades 
futuras teniendo en cuenta que tenemos 
‘candidatos’ de lo más disímiles, calificados 
incluso como cáncer o sida?
En realidad debemos garantizar, a los millones 
de peruanos, que en el país se seguirá 
trabajando en función de mantener el crecimiento 
económico, lo que se traduce evidentemente 
en empleo. Aquí no hay secretos: Si no hay 
inversión no hay crecimiento y si no hay 
crecimiento económico no hay empleo. Hacia 
ello debiéramos apostar además de trabajar en 
función de políticas de Estado. Y, no hay cosa 
más efectiva en inclusión social que brindarles 
acceso a seguridad social a los trabajadores o 
avanzar en el aseguramiento universal de salud 
que es otra política de Estado y al margen de 
quién esté al frente debe seguir impulsándose. 
Frente a ello, los peruanos tenemos que hacer 
nuestra evaluación de lo que nos conviene y 
decidir si vamos por una aventura política o 
mantenemos y preservamos el sistema que 
está funcionando y que ha permitido que la 
pobreza se reduzca.

Como hombre fuerte de este despacho, 
¿hay algún tema que se esté trabajando 
para ser anunciado en el mensaje de 28 de 
julio?
En realidad, los mensajes que siempre han 

generado expectativa no van a servir para 
grandes anuncios. Pero, el país puede tener 
seguridad de que las líneas maestras del 
Gobierno han sido esbozadas y a ellas se le va 
dar mayor incidencia. Particularmente creo que, 
en general, el Gobierno de aquí en adelante va 
cifrar sus líneas de acción en dos temas que 
son fundamentales: orden e inclusión social. 

¿Hacia dónde apuntan con el orden?
Orden en el sentido de que tiene existir un 
respeto a lo que es el Estado de derecho, a lo 
que significa la democracia como un sistema 
político y aquí no podemos estar pensando en 
vacancia de autoridades porque no nos gustan 
o porque pudieron dictar una medida que puede 
afectar un interés en particular. Por eso, orden 
en todo sentido, en la seguridad y tranquilidad 
pública, en el manejo de la economía y hasta 
en el establecimiento de políticas públicas.

Y, ¿en inclusión social?
Ahí debemos reinvertir los ingresos que el 
Estado tiene en aquellos sectores en los 
que los indicadores económicos y sociales 
muestran que se requiere una mayor inversión 
del Estado. El país todavía muestra diferencias, 
Lima, el Callao, el norte del país y el sur chico, 
son zonas con importante crecimiento, con 
empresas grandes e indicadores económicos y 
sociales sustancialmente distintos de algunas 
regiones que requieren que el Estado llegue 
más rápido para que sus pobladores tengan 
salud, alfabetización y luz eléctrica.

LA FICHA
 
Nombre: Jorge Villasante Araníbar, ministro de 
Trabajo.

Edad: 47 años.

Profesión: Abogado.

Cargos anteriores: Viceministro de Trabajo.
Director Nacional de Inspección de Trabajo.
Asesor legal de empresas e instituciones privadas.

LAS CIFRAS
 
 El desempleo en el 2008 fue de 6.4% 

contra 7.2% del 2007 y 8.8% del 2006.

 Mientras en 1990 el subempleo fue de 
55.4%, el 2003 se redujo a 42.6% y el 2008 
a 33.4%. 

 El año pasado, el empleo adecuado 
ascendió  a 60.2%, mientras que en el 2006 
-cuando se inició el actual gobierno– esta 
cifrada bordeaba el 50%, lo que significó 
un incremento de 10 puntos porcentuales, 
que se traducen en mayores ingresos 
económicos para los trabajadores.
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¿Cómo se defiende la democracia?

América Latina en Honduras 
América Latina, a pesar de su opción por la democracia y el estado de derecho 
instalados en casi todos sus países, atraviesa un momento difícil. Es el continente 
más desigual del mundo y está amenazado por sus carencias sociales, por la 
urgencia de desarrollo económico, a tono con la modernidad y la globalización, 
cuyos beneficios traducidos en crecimiento no llegan aún a vastos sectores de la 
población en pobreza y marginalidad. 

sociedad organizada. Si se hace tabla rasa 
de estos principios, la democracia se habrá 
desnaturalizado y el estado de derecho será 
inexistente.

Esto parece estar sucediendo en Honduras, 
donde Zelaya si bien es presidente 
constitucionalmente elegido, ha irrespetado 
la Ley, su Constitución y sus autoridades, 
imponiéndose verticalmente cual dictadura en 
democracia.
 
¿Cómo se defiende la democracia de los 
falsos demócratas? ¿Cómo se mantienen los 
mandatarios cuando ya no tienen legitimidad 
o caen en la ilegalidad?. No basta que las 
mayorías, vía encuestas o referéndums, los 
autoricen o los desautoricen. El barómetro es 
el respeto a la Ley y a las instituciones. 

El avasallamiento de la constitucionalidad no 
solo se da por golpes militares, también por 
golpes blancos cuando se desconoce la Ley 
y se imponen la arbitrariedad y los intereses 
creados con distancia de los nacionales y 
generales. 

La comunidad internacional debería estar en 
capacidad de actuar contra estos golpes, tanto 
los militares como los blancos,  respetando 
la voluntad de las poblaciones, pero siendo 
inflexibles contra la imposición de intereses 
foráneos y de mordazas de oro a los medios 
de comunicación.
 
Hay factores ideológicos en juego. La 
revolución bolivariana de Chavez juega con 
todo buscando ampliar su poder continental 
sin hacer ascos al conflicto político, orientando 
opiniones, callando sus concesiones en 
economía al sistema global. 

Se enseñorea utilizando los propios resortes 
del sistema como en este caso en que ha 
logrado que sus adversarios le carguen el anda 
del retorno al poder de Zelaya a sabiendas 
que es uno de sus seguidores. La naturaleza 
autoritaria y el proyecto de Chávez, Morales y 
Correa están claros y se vienen explicando por 
el poder del petróleo que no durará tanto y por 
ello apuestan a la reelección indefinida. 
 
Es este el parámetro que relativiza la 
constitucionalidad del retorno de Zelaya al 
poder en su país, acompañado o no por 

otros socios como Kirchner y Correa. Si el 
principio de no intervención, democrático a 
cabalidad, se respeta habrá que respetar 
también que el hondureño se subordine a los 
mecanismos constitucionales que contemplan 
la responsabilidad en la que habría incurrido 
al violar la ley interna y después de su retorno 
debería someterse a los tribunales como debe 
ser. 
 
Y es que el depuesto Zelaya en Honduras había 
asumido la inspiración chavista convocando a 
un referendo para coronarse rey-caudillo contra 
el Congreso, la Corte Suprema, la Fiscalía y su 
propio partido. Pero hay que decir que del lado 
de la Ley, los modales con los que los militares 
lo sacaron del poder dejaron mucho que desear 
y dieron pie a la condena del mundo. 

La democracia no obedece a los fusiles ni éstos 
la defienden de la manera como lo hicieron la 
noche en que sacaron al mandatario hondureño. 
Si Zelaya tenía responsabilidad debió asumirla 
en su país y no ser deportado a Costa Rica. 
Ellos propiciaron el contrasentido de que 
Chávez aparezca hoy como el defensor de la 
democracia y la libertad en el continente.

Las autoridades pierden manejo, las 
instituciones se rebelan frágiles, los partidos 

carecen de operadores con credibilidad. El 
urgente encuentro de la sociedad con el Estado 
se convierte en clamoroso desencuentro y 
lo que en un primer momento fue legalidad y 
legitimidad deviene en ilegalidad.
 
Estamos ante una muy acriollada post guerra 
fría en la cual los intereses en pugna dejaron 
hace tiempo de ser los intereses generales y 
muchos menos los sociales. Uno de los valores 
reconocidos en esta post guerra fría global es 
la democracia y la defensa de la legalidad pero 
no son banderas que siempre se manejan 
puras y sin contaminación. 

Mientras la defensa de la constitucionalidad 
democrática aleja el fantasma de la inestabilidad 
política y del golpismo en el continente, nuevas 
modalidades de manipulación del poder se 
enseñorean bajo el impulso del  chavismo. 
 
La destitución de Manuel Zelaya en Honduras, 
y su reemplazo por el Presidente del Congreso, 
Roberto Micheletti, recibió en un primer 
momento la condena mundial, en la que se 

sumó el propio Barack Obama y nuestro 
gobierno, entre muchos otros. Se le consideró 
un golpe militar bajo cubierta institucional. 

Un segundo momento advierte que esa 
defensa de la democracia está siendo 
conducida y aprovechada por Hugo Chavez, 
quien nunca le hizo ascos al golpismo ni ostenta 
cualidades excesivamente democráticas. 
Algo contradictorio nos dice que la respuesta 
democrática no está andando bien. El 
panorama va aclarándose, relativizar asertos 
tiene sus ventajas. 
 
El no al golpismo responde a la defensa de un 
valor de la globalización que es la inspiración 
democrática y el imperio de la Ley. Pero no 
es una bandera para todo andar ni puede ser 
usada como manto de impunidad. La más 
alta investidura de la nación, en cualquier 
país que se precie de ser democrático, debe 
ser ejercida con arreglo a los contrapoderes 
que la Constitución establece;  vale decir, 
basada en las libertades políticas, el equilibrio 
de poderes, la alternancia y el respeto a los 
derechos fundamentales, a las instituciones 
y a la fiscalización de la prensa y de la 

Por Dra. María del Pilar Tello
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Exitoso empresario Ricardo Matinelli, flamante presidente de Panamá, critica populismo y desafía péndulo ideológico izquierdista en la región. 
Con su victoria, se da paso a un nuevo eje de la derecha en Latinoamérica.

Por Sergio Paz Murga
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Nace nuevo eje de la derecha
En América Latina

Nace nuevo eje de la derecha
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No había que ser muy inteligente para darse 
cuenta de que era una declaratoria de guerra 
al socialismo del siglo XXI, ese esperpento 
ideológico de Chávez que es la extensión de 
la revolución bolivariana aplicada a los países 
andinos.    
 
Desde que era candidato, Martinelli dejó muy en 
claro su oposición a los regímenes populistas 
porque son “malos” y se la pasan “engañando 
a los pueblos” con medidas temporales que 
alivian la pobreza en el momento, pero que no 
la solucionan a largo plazo. 

¿UNA TENDENCIA MUNDIAL?

En plena crisis económica internacional y 
cuando sectores radicales cuestionan la 
existencia misma del capitalismo, Martinelli 
cree que es fundamental la apertura de los 
mercados y el aumento de la inversión privada 
para disminuir los índices de desempleo y 
hambre.  

Pero él no está solo. Ya en el viejo continente 
se está llegando a la misma conclusión. En 
las pasadas elecciones para el Parlamento 
Europeo, la izquierda sufrió un descalabro por 
su fracaso para frenar la recesión a través de 
medidas progresistas. La derecha, mientras 
tanto, se convirtió en la ganadora absoluta. 

En nuestro continente, hace unos días el 
gobierno izquierdista de la presidenta argentina 
Cristina Fernández perdió las elecciones 
legislativas, y el Congreso quedó en manos de 
disidentes peronistas, de centro derecha. 

Mientras tanto, las encuestas revelan una 
cómoda ventaja del centro derechista José 
Serra para suceder al popularísimo Lula en 
Brasil, y del empresario Sebastián Piñera, quien 
pondría fin a casi dos décadas de gobiernos 
de la Concertación en Chile. 

Todo ello no hace más que confirmar, el inicio 
de una nueva “corriente libertaria”, como la 
definiría Vargas Llosa, que puede suponer una 
amenaza para la sobre vivencia del chavismo 
en un futuro. 

UN PAÍS EN PROBLEMAS

“El éxito de mi gobierno sería un mensaje para 
la América Latina y serviría para cambiar la 

región”, dijo Martinelli, quien espera convertir a 
su país en el mejor lugar para hacer negocios 
del mundo. 

Su tarea no será nada fácil pues Panamá, 
pese a ser el país que lideró el crecimiento 
económico en la región en el 2008 con el 9% 
de su PBI, enfrenta graves problemas socio-
económicos. 

La pobreza afecta al 30% de la población, el 
desempleo está en 5%, mientras el subempleo 
asciende al 12%. El gobierno del ex presidente 
Martín Torrijos aseguró que deja un “país en 
marcha”, pero lo cierto es que organizaciones 
populares le han recriminado su fracaso en 
combatir la corrupción y la inseguridad. 
 
A consideración de sus críticos, Torrijos no pudo 
con el desbarajuste del transporte público, y 
la inoperancia de los sistemas educativo y de 
salud. Uno de los momentos más negros de su 
presidencia fue el envenamiento masivo por la 
distribución de un medicamento contaminado en 
el Seguro Social y que dejó más de cien muertos. 

Era el mejor ejemplo de que el derecho a 
la salud y una atención mínima y decente 
es letra muerta en Panamá. En el país 
centroamericano hay un déficit de médicos 
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Hugo Chávez tiene motivos para estar 
preocupado. En los últimos días no 

solo ha perdido a un importante aliado en 
Centroamérica como era Manuel Zelaya, en 
Honduras, sino que ha visto el surgimiento de 
un nuevo régimen que, de tener éxito, podría 
poner en peligro su revolución bolivariana. 

El pasado 1 de julio prestó juramento el nuevo 
presidente de Panamá, Ricardo Martinelli, un 
exitoso empresario de 57 años, quien prometió 
utilizar su basta experiencia en el campo de 
los negocios para administrar el país llamado 
la “cintura de América”.  

En su discurso de investidura, Martinelli, un 
hombre que se considera “simple y directo”, 
destacó que tanto él como el vicepresidente 
y canciller Juan Carlos Varela, son dos 
empresarios que han incursionado en la 
política “para cambiar la manera de hacer las 
cosas”. 

“Vamos a tomar nuestras experiencias en el 
sector privado y ponerlas a trabajar donde 
nunca se han visto en el gobierno”, dijo 
el mandatario que se desmarca así de la 

mayoría de sus colegas latinoamericanos que 
son militares, revolucionarios o sindicalistas 
retirados o abogados de profesión. 

Y lo que es más importante, es que la 
victoria de Martinelli va contra la corriente 
generalizada de triunfos de candidatos de 
izquierda en la región de los últimos años y que 
ya tiene importantes bastiones en Argentina, 
Venezuela, Bolivia, Ecuador, Nicaragua, y 
recientemente, El Salvador.  

Su victoria con más del 60% de los votos en 
las elecciones de mayo de este año fueron 
una bocanada de aire fresco para una derecha 
que tiene como sus máximos exponentes a 
los presidentes Álvaro Uribe, en Colombia, y 
Felipe Calderón, en México. 

Ambos fueron sus invitados de honor en la 
ceremonia de juramentación y sonrieron, con 
cierta malicia y placer, cuando escucharon 
decir a Martinelli las siguientes palabras: “Este 
país va a ser líder de la libertad y la justicia, 
de la economía libre, desafiando el péndulo 
ideológico distinto que hay en América 
Latina”.



36 37

especializados en el sector público que 
ocasiona el retraso de operaciones quirúrgicas 
–que tienen un desenlace mortal- y ya son 
comunes las largas colas para conseguir una 
cita médica que demora meses.   

Además, al ex presidente Torrijos se le achaca 
el hecho de que el país se haya convertido 
en un paraíso fiscal internacional para lavar 
activos del narcotráfico,  y el aumento de las 
pandillas -216 han sido identificadas-, que 
participan en crímenes y asaltos. 

“Panamá es visto con respeto en el mundo. 
Hemos avanzado pero aun queda mucho por 
hacer. La tarea no será fácil”, dijo Martinelli a 
los periodistas en el Palacio de las Garzas. 

UN ESTADO COMPETITIVO

El plan del flamante presidente para sacar a 
su país del subdesarrollo es abrir las puertas 
a las inversiones extranjeras, profundizar la 
descentralización y desburocratizar el Estado 
para hacerlo más “competitivo”. 

También prevé complementar sus políticas 
económicas con las firmas de tratados de 
libre comercio con otros países del mundo y 

concretar el TLC con Estados Unidos, cuya 
ratificación está en manos del Congreso 
norteamericano. 

Otras medidas de Martinelli son el aumento 
salarial a toda la fuerza pública para combatir 
la inseguridad, mejorar la pensión de los 
jubilados, facilitar becas, libros y útiles 
escolares gratis, y bajar el costo de la comida 
–sin controles de precios, ni subsidios-.

Para disminuir los índices de desempleo, 
el mandatario ha anunciado un ambicioso 
programa de construcción de viviendas 
populares, que busca retomar el “boom 
inmobiliario” que vivió el país entre el 2005 y 
el 2008. También está la construcción de un 
metro para acabar con el caótico transporte 
en la capital y cuya licitación empezará en los 
próximos días. 

SIN MAÑA POLITICA

Algunos han advertido que la experiencia 
empresarial de Martinelli es una carta a su 
favor pero el poco conocimiento de la política 
puede convertirse en una desventaja. “En el 
equipo de Martinelli abundan las caras jóvenes, 
pero inexpertas en las artimañas políticas 
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que son fundamentales para que funcione 
la compleja red de intereses existentes en la 
administración pública panameña”, asegura 
el analista Edwin Cabrera. 

Uno de esos intereses son los combativos 
sindicatos de la construcción, salud y 
educación que ejercerán una fuerte presión 
político-social para lograr beneficios 
inmediatos. De allí que se dice que la luna de 
miel de Martinelli con el pueblo será corta. 

Ahora, el nuevo presidente puede hacer uso 
de sus experiencias previas en el manejo 
público para evitar futuras crisis internas. 

En 1994 fue director de la Caja del Seguro 
Social, una de las instituciones que más 
requieren reformas. Durante su gestión 
extendió los horarios de consultas externas 
y urgencias en los diferentes policlínicos y 
estableció un programa intensivo de cirugías, 
lo que permitió poner al día la gran cantidad 
de procedimientos quirúrgicos pendientes.

Entre 1999 y el 2004 fue ministro del 
Canal de Panamá y uno de los artífices de 
su ampliación, una obra actualmente en 
marcha y que tendrá un costo de US$ 5,200 
millones.

El canal, que supone la mayor fuente de 
dinero para el Estado, ha visto un recorte de 
sus ingresos debido a la crisis económica 
mundial y la disminución del comercio 
exterior. Su modernización es fundamental 
para el futuro del país. 

ALIANZA CLAVE

En el ámbito internacional, Martinelli ha 
apostado por una alianza con Colombia 
y México para frenar la “amenaza del 
narcoterrorismo” y algunos ya creen que se 
trata de un nuevo eje para frenar la influencia 
de la ALBA.

Resulta interesante ver que Martinelli ha 
evitado condenar el golpe de Estado en 
Honduras, y gente de su entono dice que al 
presidente panameño no le gustó nada tener 
en su ceremonia de investidura a Zelaya, por 
quien siente “animadversión”.

“Hay que respetar la democracia, pero este es 
un asunto interno de los hondureños. Estamos 
dispuestos a mediar en la crisis pero siempre 
en defensa de la no injerencia extranjera”, 
señaló el nuevo canciller panameño Juan 
Carlos Varela.

Estados Unidos, mientras tanto, observa 
con agrado el surgimiento de alguien como 
Martinelli, quien gracias a sus cualidades 
personales puede convertirse en una figura de 
contrapeso a Chávez.

Con Álvaro Uribe de salida en Colombia, se 
necesita un interlocutor lo suficientemente 
valiente que se atreva a criticar al chavismo en 
la región, sin temores a una escalada militar. 
Panamá no comparte límites con Venezuela y 
eso ayuda mucho para no amedrentarse ante 
un despliegue militar en Caracas.

Falta todavía saber si Martinelli podrá con 
semejante responsabilidad. Del éxito de su 
gobierno depende el futuro de una región 
que ve el regreso de Panamá como un centro 
geopolítico mundial.
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OTRO DATO
 
Con una población de más de tres millones 
de habitantes, Panamá recibe a su quinto 
presidente constitucional desde que se 
reinstauró el sistema democrático, tras la 
caída del régimen militar de Manuel Noriega 
en 1989, y el número 44 de su historia.

Un pasado empresarial:
 
 Martinelli es hijo de inmigrantes italianos, y 

educado en EE UU. 

 Es dueño de Super 99, la cadena de supermercados 
más grande del país.

 Ha sido presidente de la Importadora Recamar y 
de la fábrica de plásticos Plastigol. 

 Ha ocupado la junta directiva de empresas como 
Gold Mills de Panamá, Global Bank, Televisora 
Nacional de Panamá, Direct TV, Desarrollo Norte, 
etc. 

 
En 1998 funda el partido Cambio Democrático 
con el que se presenta en las elecciones del 2004 
y obtiene sólo el 5% de los votos.
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Por Carlos Avalos
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En 1989, el 11 de julio se instituyó el Día Mundial de la Población, con el fin de crear conciencia en la humanidad de que un mundo con exceso 
de habitantes solamente nos puede encaminar a la extinción o a degradar las condiciones básicas de vida.

Reflexión ad portas del Día Mundial de la Población
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La sobrepoblación mundial y sus malesLa sobrepoblación mundial y sus males
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se duplicará en el curso de los próximos 50 
años, arrojándonos un promedio de 12 mil 
millones de personas para el 2060.

No obstante, este aumento poblacional no se 
registra del mismo modo en todos los países. 
Se sabe, que en las naciones subdesarrolladas 
la población se duplica cada 20 años. 

Muy por el contrario, muchos países 
desarrollados muestran unas cifras de natalidad 
negativa. Igualmente, los países desarrollados 
presentan una población generalmente adulta, 
a diferencia de los países subdesarrollados 
donde la población predominante es joven. 

CAUSAS DEL LA SOBREPOBLACIÓN 

Esta explosión demográfica, se debe a varios 
factores, entre ellos está el aumento de la 
esperanza de vida. Del mismo modo, la 
disminución de la mortalidad infantil, gracias a 
los avances médicos, tecnológicos y a mejores 
condiciones de vida. 

El avance de la ciencia ha logrado aumentar el 
promedio de vida de las personas, si tenemos 
en cuenta que muchos estudios pronostican que 
el ser humano podrá vivir un promedio de entre 
300 y 400 años, ¿qué futuro nos espera si no 
solucionamos la sobrepoblación?

Otro causante, del aumento constante de seres 
humanos, es la desinformación, por parte de 
las autoridades de diversas naciones. Una 
población no instruida y desinformada sobre los 
inconvenientes que conlleva la sobrepoblación, 
no podrá asumir responsabilidades y actuar 
frente a este problema.

Del mismo modo, podemos incluir en esta 
categoría las posturas radicales y dogmáticas 
como la asumida por la Iglesia Católica, la cual 
ha mostrado su negativa frente a la utilización de 
cualquier método anticonceptivo. 

Son célebres las declaraciones del fallecido 
Juan Pablo II, quien en 1993, durante su viaje a 
África, continente con la mayor tasa de natalidad 
y SIDA en el mundo,  exigió la no utilización del 
preservativo.

Ese hecho, fue en su día calificado por el 
Parlamento Europeo como "un auténtico 
genocidio, un crimen contra la humanidad". El 
diario The New York Times recogía en sus páginas 

que “el Papa Juan Pablo II atraviese el planeta 
predicando contra el pecado del control natal 
en estos días de desencadenado crecimiento 
poblacional, hambrunas y recursos cada vez 
más escasos, es algo más que inconsciencia o 
irresponsabilidad. Es una maldad". 

Desafortunadamente, el actual Papa Joseph 
Ratzinger, no ha mostrado un cambio de postura, 
siendo duramente criticado por manifestar en 
marzo del presente año que "El SIDA no se 
resuelve con preservativo", desacreditando su 
eficiencia y descartando su utilización.

PROBLEMAS

El aumento acelerado de la población origina 
mayor demanda de ciudades y la expansión de 
los asentamientos humanos. Debido a ello, cada 
año desaparecen 16 millones de hectáreas de 
bosque, propiciando la destrucción de los hábitats 
naturales de muchas especies, las cuales se ven 
obligadas a desplazarse a lugares inhóspitos, 
donde los animales nativos se extinguirán 
masivamente. 

Esto ha conducido, a que en la actualidad, 
el promedio de extinción de una especie sea 
10 mil veces más rápida de lo que sucede 
naturalmente. 

Cerremos los ojos, contemos hasta 10. En 
estos breves segundos han nacido 27 

personas en diversas partes del mundo. El 
espectro de la sobrepoblación no recorre el 
mundo, se ha establecido sobre él, y promete 
atormentarnos con sufrimientos e inclemencias 
de no tomar las medidas necesarias para evitar 
incrementar su inflada  figura.

El problema de la sobrepoblación es un tema 
que sobrepasa las interrelaciones humanas, las 
diferencias sociales y económicas, las posturas 
religiosas, ideológicas y políticas; va más allá de 
la educación, el arte y toda manifestación cultural 
del ser humano.

Este tema está vinculado estrictamente a 
nuestro lugar en el planeta, a nuestra capacidad 
para sobrevivir como especie o de extinguirnos 
a causa de la falta de consciencia, del pobre 
uso de la razón y de no saber establecer 
nuestras prioridades. El problema es simple: la 
sobrepoblación destruye el mundo, y nosotros 
perecemos con él.    

Actualmente, se percibe que son pocos los que 
hablan de la sobrepoblación como el problema 
que realmente representa, quizás por temor a 
atentar contra el derecho natural del ser humano 
a existir. Pero si la sobrepoblación no se detiene 
no habrá más seres humanos que luchen a favor 
de sus derechos. 

John Feeney, especialista en temas ambientales, 
ha manifestado que las soluciones no emanan 
del silencio. Hace falta que volvamos a centrar la 
discusión pública en la sobrepoblación.

UN PROBLEMA DEL PRESENTE

Al comienzo, la Tierra necesitó de 2,5 
millones de años, desde la aparición del ser 
humano hasta 1820 para crear mil millones 
de personas. Sin embargo, en los dos últimos 
siglos, el ser humano ha sobrepasado este 
curso natural alrededor de cinco veces, 
aproximándonos a los siete mil millones de 
personas (6,768,951,475), según los últimos 
datos de Census Bureau. Lo alarmante es que 
la población mundial aumenta mil millones de 
personas cada 10 años. 

Otro referente, podrían ser los datos recopilados 
que muestran que entre el año 8000 antes de 
Cristo y 1750 de nuestra era, la población tuvo 
un incremento promedio de 67 mil personas 
por año; actualmente este mismo aumento 
se produce cada siete horas. Es decir, en una 
semana aumentamos lo que antes nos tomaba 
24 años.

De esta manera, se calcula que si no se 
toman medidas rigurosas, radicales y fuertes, 
mediante leyes y decretos apropiados para 
frenar el problema de la sobrepoblación, esta 
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También se calcula que las necesidades de 
agua aumentarán en un 20% en el año 2025, 
pudiéndose generar conflictos para la obtención 
de este recurso, que desde ahora se torna 
escaso. 

Además, un promedio de cinco millones de 
personas, mueren anualmente con enfermedades 
asociadas a los desechos orgánicos, causados 
por la sobrepoblación de personas. 

Podemos decir que de la sobrepoblación 
provienen todos los  males que vuelven indigna 
la vida humana, destruyen lentamente pero 
con certeza toda existencia. Hemos producido 
extinciones, destrucciones, exterminaciones, 
explotaciones y aniquilaciones que jamás podrán 
ser rectificadas. 

Desgraciadamente, la sobrepoblación ha causado 
la sobreexplotación de los recursos naturales, la 
deficiencia de servicios, el aumento de desempleo, 
la pobreza y la contaminación ambiental, con el 
nefasto resultado del calentamiento global.

LA VIGENCIA DE MALTHUS

El panorama es desolador. Si actuásemos ahora 
mismo, tomando medidas como información, 
concientización y la práctica de un estricto control 
mundial de natalidad, tomaría alrededor de 100 
años para que la población mundial se reduzca 
hasta la mitad.

El problema lo pronosticó en 1798 un pastor 
anglicano llamado Thomas Robert Malthus, y 
junto al problema planteó la solución. En un 
revolucionario y vigente libro, titulado “Ensayo 
sobre el principio de la población”, Malthus 
sostenía que la capacidad de crecimiento de la 
población es infinitamente mayor que la capacidad 
de la tierra para producir alimentos.

De esta manera esgrimió la famosa frase: "La 
población crece de forma geométrica mientras 
que los alimentos crecen de manera aritmética". 
Es decir si somos 10 personas, la próxima 
generación seremos 20, luego 40, 80, 160, y así 
sucesivamente. Por el contrario, la producción 
de alimentos aumenta aritméticamente, es decir 
si tenemos 10, la próxima generación tendrá 
20, luego 30, 40, 50, y así sucesivamente. Esto 
pronosticaba, un tiempo en que la población seria 
desbordante, y los alimentos  se convertirían en 
un bien insuficiente. 

Su teoría no ha perdido vigencia, y podríamos 
decir que Malthus fue un profeta ignorado. Sin 
embargo, los actuales movimientos ecológicos 
y muchos científicos que reclaman solución a la 
explosión demográfica, saben que esta siempre 
estuvo ahí: Detener lo más pronto posible  la 
natalidad, de lo contrario nos precipitamos a un 
mundo incierto, pero con nefastas posibilidades.  

Malthus sostenía tres medidas a fin de reducir 
el inminente peligro en que se convertiría la 
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sobrepoblación. El pastor sostenía, que debemos 
poner freno al impulso natural de procrear, de 
tres formas: preventiva, propia de la conciencia 
moral de los individuos, y finalmente de manera 
represiva. Al ser humano le queda escoger. 
Naturalmente el pastor optaba por la “contención 
moral.” 

En el 2008, el Fondo de Población de las 
Naciones Unidas (Unfra), anunció como meta 
para el 2015, lograr que todos los gobiernos del 
mundo garanticen a las parejas, accesos a los 
métodos de planificación familiar, pues se calcula 
que cada año, 250 millones de mujeres quedan 
embarazadas por no tener acceso y orientación 
a métodos de planificación.

Estos métodos, muchas veces están lejos del 
alcance de personas que se encuentran en 
extrema pobreza. El lema de aquel año fue: “La 
planificación familiar es un derecho, convirtámoslo 
en una realidad”. El problema está sobre la 
mesa, y junto a él la solución; corresponde a los 
gobiernos informar y a la población actuar. Esta 
es una reflexión ad portas del Día Mundial de la 
Población.
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Tuve la suerte, hace algunos años, de compartir con él una conversación en su casa, una conversación que marcó mi admiración por un personaje 
hasta entonces ajeno, desconocido. La casualidad me acercó esta semana a él otra vez. Su trabajo escultórico y pictórico me sorprendió 
caminando en un parque en San Borja, me atrajo nuevamente, e invitó a contarles sobre aquel encuentro, sobre aquel día.

Por Laylah Ferreyra

Un apasionado por la vida
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siempre con los derechos humanos y la lucha 
anticorrupción. Ha mantenido activamente su 
presencia en el país alimentándola con su 
naturaleza social, no solo de artista. Es por 
ello que me intrigó cómo surge el instinto por 
los demás, cómo su vocación de artista lo llevó 
a su activismo político. 

“Yo pienso que un artista es como cualquier 
espíritu humano, no tiene ninguna diferencia. 
El arte no lo excluye de los problemas, todo lo 
contrario. A medida que uno va enriqueciéndose 
a través de la cultura, que es una pedagogía, 
se va dando cuenta y adquiere una cultura 
general. Un sentimiento justo sobre la vida. 

Entonces uno no se quiere perder la 
oportunidad de hacer algo por su entorno. Y 
yo creo que la característica esencial de un 
artista es transformar el mundo. Cuando a 
mi me preguntan por qué me inmiscuí en los 
problemas políticos, yo creo que es un deber. 
Es una decisión moral, porque uno tiene un 
compromiso con su suelo, con su pueblo, yo 
me siento muy agradecido con el Perú que me 
ha dado tanto...”

Meditando en las casualidades y de cómo 
la vida se encapricha, porfía en acercarte a 
aquello que algún día fue especial; la exposición 
que me regresó al recuerdo de este encuentro 
con Víctor Delfín está ubicada frente al Cuartel 
General del Ejército, el Pentagonito, en el 
Anfiteatro del hermoso Parque de la Felicidad, 
en el distrito de San Borja. 

Parada allí, rodeada de su obra, esculturas, 
piezas de orfebrería, murales, enormes 
lienzos, su orgulloso y desafiante autorretrato, 
pensaba cómo ha cambiado el país. En los 
años de Fujimori y Montesinos, cuando Víctor 
Delfín vigorosamente batalló con estudiantes 
universitarios y activistas por la recuperación 
de la democracia, hubiera sido impensable 
que se pudiera apreciar su trabajo frente al 
Pentagonito, símbolo del poderío corrupto, 
dolorosa época para la libertad de expresión. 

Complejas curiosidades que el tiempo guarda, 
sin embargo, creo que no es tanta casualidad. 
La oportunidad de restituir la presencia de 
Víctor Delfín en la escena cultural de la ciudad 
siempre será una buena y necesaria noticia. 

Sobre esa etapa de lucha social nos contó... 
“Durante esos ocho años de lucha, adquirí la 
experiencia más formidable de mi existencia, 
haber alternado con los obreros, con los 
estudiantes, con las adoloridas madres de las 
víctimas de los desaparecidos, mi contacto 
fuerte con la juventud... Ahora cuando salgo a 
la calle me siento protegido por mi pueblo, por 
mi sociedad”.

EL QUEHACER DEL ARTISTA

La sensación de estar en el lugar correcto es 
algo que Víctor Delfín conoce muy bien, la 
vocación por el arte, esa divina enfermedad, 
lo llevó a elegir, desde muy niño, su camino. 
Escogió comprar lápices de colores y hojas 
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UNA MAÑANA DE AGOSTO

Esa mañana, muy temprano, asistí a lo que 
sería mi primera entrevista con un personaje 
de renombre. Con una persona apreciada, 
querida y también polémica. Una inmensa 
escultura me dio la bienvenida, mucho jardín, 
mucho verde, una casa que no era una casa, 
un taller que no era un taller... una incógnita. 
Indescifrables esculturas talladas en bronce y 
metal emergían como árboles, sacudían mis 
retinas con el color... la fusión entre el mar que 

azotaba a lo lejos y el sonido de mi respiración 
consumaban una sinfonía particular.

Víctor Delfín construyó en el distrito de 
Barranco este lugar, un especial refugio para 
su inventiva y creación. Esperé unos minutos 
en el jardín interior y por una portezuela 
tallada entré a un espacio mágico. Un caballo 
dorado llamó mi atención,  sumergiéndome 
entonces en la conciencia del artista plástico, 
en la esencia del hombre humilde que logró 
fabricar piezas únicas, fuertes. En eso su voz 
rompió el silencio, “Pase por favor, siéntese un 
momento” . 

Mi estadía en su casa se estaba transformando 
en un gran juego, de pronto, sentía que  
alguien supremo lo proponía. Retaba mi 
imaginación, mi curiosidad. Cada habitación 
era más interesante que la anterior, cada una 
mantenía el equilibrio perfecto entre locura y 
pasión. Cuadros de distintos tamaños, murales 
incendiados de color, espejos, rincones y 
resquicios aprovechados al máximo por el 
artista para generar sensaciones. Despertar la 
emoción. 

SU COMPROMISO SOCIAL

Víctor Delfín, piurano de nacimiento, ya 
tiene 82 años, está comprometido desde 
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de papel en lugar de medias y zapatos para 
reemplazar los que tenía. A pesar de las 
carencias y pobreza, su familia lo arropó con 
cariño y dedicación, abrigando sus sueños, 
estimulando su mente. Menor entre siete 
hermanos, capturó el afecto y engreimiento de 
sus padres, quienes le enseñaron, a pesar de 
los mimos, a no ser egoísta. 

Llegó a Lima con 19 años, huyendo de un amor 
adolescente no correspondido, orgulloso y terco 
decidió emprender su desafío. La Escuela de 
Bellas Artes era el punto final de la travesía, 
postuló plagado de temores porque no había 
podido pintar o dibujar con carboncillos, no 
conocía los óleos, la desventaja era gigante, 
pero el talento también. 

Becado durante ocho años por su indiscutible 
potencial, tuvo que hacer mientras tanto de 
todo para sobrevivir, ayudante de construcción, 
jardinero, gasfitero, la vida dura que lo 
trasladó a la esencia misma del ser humano. 
Sus exposiciones y muestras han recorrido 
Europa, Nueva York, Ecuador, y muchos otros 
lugares que han ayudado a trazar una ruta 
artística apreciable, consagrando su nombre 
como uno de los más importantes artistas 
latinoamericanos. 

Su capacidad multifacética ha explotado en 
todos los campos de la plástica, persiguiendo 
sin miedo direcciones disímiles, tallado en 
madera, grabado en metal, pintura, murales, 
orfebrería, es decir, un inagotable trabajo que 

buscó desesperadamente tocar todo aquello 
que existe para comunicar.

Su visión crítica lo hizo reflexionar sobre el 
arte y la situación en el país, reflexiones muy 
personales que recobran importancia cada 
día. “La gran obra teatral no se ha hecho en 
todos estos años. Ha habido una ausencia de 
los artistas, y yo creo que se debe a una falta 
de generosidad. La mayoría está pensando 
en Europa, en otro mundo. Los peruanos no 
amamos el Perú, ese es el problema de la 
gente... eso hay que corregirlo, y es a través 
del arte, que siempre deja una enseñanza. 
Uno se va liberando, se va cuadrando, se da 
cuenta quién es”.

Por ello su obra siempre está dirigida a la calle, 
“para mí la cosa está en la calle” el arte que se 
integra con el público, que no lo excluye. Han 
pasado varios años y vuelvo a toparme con 
Delfín en un parque, al aire libre y renuevo mi 
esperanza en que el arte va a seguir fluyendo 
en la ciudad, pero así, naturalmente. “Es una 
pedagogía, eso es el arte. Yo no tengo más que 
tercero de primaria, no necesité ir a estudiar 
secundaria, y a veces hasta me felicito... eso 
sí, leo bastante” (Víctor Delfín).

DE FRENTE AL MAR

Una feliz iniciativa de la Municipalidad de San 
Borja, haber celebrado los 26 años del distrito 
con esta exposición, una propuesta que alegra 
la vista, el corazón y reconoce el trabajo de un 
artista peruano. Involuntariamente el tiempo 

retrocede, el sello de Víctor Delfín  confronta, 
cuestiona. Rescata la persistente interrogante 
de por qué llegamos a tanto, por qué la 
intolerancia y corrupción se instaló en nuestro 
país, por qué, en algunos casos, se sigue 
instalando. 

El mundo interior de Víctor Delfín se traduce 
en su obra, se manifiesta con una fortaleza 
enérgica, se lee en esa capacidad intuitiva de 
medir el pulso de la ciudad, de la gente común, 
como la escultura del Parque del Amor, aquella 
pieza mítica que muestra un apasionado beso. 
Una muestra de que no existe límite, no hay 
prejuicios inmiscuidos en el proceso creativo. 
La entrega no ofrece resistencia. 

“Haber nacido con esta facultad ha sido una 
bendición, porque cuánto me he divertido, 
cuánto he vivido, cuánta gente hermosa he 
conocido, es decir, me puedo morir esta tarde 
con la absoluta convicción de que la he pasado 
muy bien”. Su admiración más grande es por 
la vida, la gratitud por lo recibido y la sencillez 

DATO:

Parque de la Felicidad

(Cruce de las avenidas Boulevard 
con San Borja Sur)

San Borja
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con la que ha llevado su éxito, lo inspiran a 
apreciar lo más pequeño, lo más simple. 

Así como la chatarra se convierte en arte, así 
como el material despreciado en sus manos 
encuentra forma, estilo, identidad. “Yo me 
despierto muy temprano asustado porque de 
repente es el último día. Apenas aparece un 
rayo, como no tengo cortinas en mi dormitorio 
que está frente al mar, veo la luz, y me despierto. 
El día para mí es una especie de regalo. Siempre 
es un hermoso regalo”.

Si hay algo que nunca olvidé de aquel día fue 
la calidez de su mirada, la combinación entre 
rigor y delicadeza, escucharlo admitir con cierta 
pena que es un ‘apasionado pero mientras dura 
el instante’, comprenderlo a través del tiempo, 
percibir mejor su inquietud por el presente, su 
desgano por el futuro. 

Su desapego a los vínculos establecidos y su 
universal espectro de afecto cuando me dijo 
que veía a las personas como símbolos, cada 
niño es su nieto, cada joven su hijo... no le 
pertenecen sólo los suyos, sino todos. “Hay 
que abrir el gran angular del corazón para ver el 
mundo”... y esa frase no ha dejado de retumbar 
en mi memoria.

Caminar observando a pequeños, jóvenes, 
ancianos sorteando las enormes esculturas, 
confundiéndose con ellas en un  rincón de la 
ciudad,  fue reconfortante. La convivencia 
inesperada con un artista que hoy pasa los 
ochenta años y mantiene su espíritu libre, 
intenso. Ver instalado en el verde ese caballo 
dorado que me asombró y descubrir que me 
sigue asombrando. Reconocer que algunas 
cosas no cambian, no mutan, es bueno. Víctor 
Delfín se comparte, abrió literalmente su casa 
para que salgan raudos sus caballos, para 
que su obra se escape y sea por un instante 
nuestra. 

Su trazo está delineado cuidadosamente, su 
eterna adhesión al ser humano lo construye como 
un luchador efusivo, tosco, sutil, contestatario, 
pero constante, y en esa constancia las 
palabras finales de aquella mañana de agosto 
continúan siendo las mejores para terminar este 
relato. “La única manera de pasar por la vida es 
asumiéndola con amor, sin odios, sin rencores. 
Porque no tenemos derecho a exigir nada, sino 
a dar” (Víctor Delfín).
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Por Cecilia Portella

535353525252

La cocina peruana se precia de tener platos variados, para todos los gustos, de todas las formas, sabores, valores nutricionales, colores y 
demás características que engrandecen un listado exclusivo de una culinaria de primer nivel.   El Chupe de Camarones, nuestro plato de hoy 
engloba todas esas características y más, por ello, lo incluimos entre nuestros potajes para celebrar el mes de la patria. 

El Chupe de CamaronesEl Chupe de Camarones
Un monarca en nuestra mesa
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ello es necesario aclarar sus dudas y compartir 
con ustedes asuntos de índole personal: El 
Chupe de Camarones, plato delicioso, que 
viste de encendidos colores cualquier mesa 
que tenga el privilegio de ostentarlo como 
invitado... 

Plato que desborda energía y sabor de agua y 
tierra hermanadas, nutritivo y cálido, hermoso 
por donde se le mire, es un plato al que estoy 
negada –entiéndase prohibida- como todos 
los platos en los que camarones y langostinos 
jueguen componiendo las más exclusivas obras 
de arte.  Por ello, hoy tuve que dejar de lado 
rituales y sorbos.  Tuve que privarme de sus 
aromas y alejarme, como lo vengo haciendo 
desde hace casi 15 años, de las exquisiteces a 
las que nos invita, para simplemente limitarme 
a escribir…

MÁS QUE UN CHUPE:

Algunos estudiosos afirman que el Chupe provino 
de una tradicional costumbre relacionada con 
el ayuno, a la que los jóvenes guerreros eran 
sometidos durante algún tiempo, preparándose 
para las responsabilidades que demanda la 
adultez. 

En este ayuno se les privaba de sal, ají, y 
relaciones sexuales, cumplido este periodo 
establecido, las doncellas del grupo al que 
pertenecían, les ofrecían una pequeña vasija que 
contenía una mezcla de sal, ají y algunas hierbas 
para posteriormente enfrascarse en la intimidad 
e iniciarse en la adultez.  A esta mezcla ritual le 
llamaban Chupe.

Puede entonces suponerse, que el Chupe era 
un plato que congregaba gustos privilegiados, 
que revitalizaba, que estaba relacionado con los 
placeres y que proveía de fortaleza y energía a 
los comensales.  

Hoy, por extensión y tradiciones, podría decirse 
que el Chupe, además de haber heredado tales 
cualidades, ha recibido con el aporte de los 
camarones, más que sabor y color, un grado de 
exotismo, que lo hace único e irrepetible.  Por su 
pasado histórico y por las propiedades de sus 
componentes.

Según indica el Corregidor Mejía, autorizado 
personaje, entendido en el estudio de la 
gastronomía peruana, en su libro “De cocina 
peruana, Exhortaciones”, el camarón fue “uno de 
los primeros alimentos del hombre peruano, su 

Empezaré contándoles que parte de mi ritual 
personal antes de esbozar un artículo sobre 

gastronomía, es participar de la preparación del 
plato protagonista y por supuesto de su posterior 
degustación, así los olores, la vistosidad y 
calidad de sus ingredientes; el sabor y todo 
lo que de este se desprende, coadyuvan en 
la elaboración de lo que ustedes recibirán 
semanalmente a través de Generacción. 

Así, he disfrutado de una variada gama de 
platos de fondo, postres, sopas, entradas 
y otras delicias; he aprendido con ustedes, 
y he participado de historias, anécdotas, 
explicaciones, algunas verdaderas, otras, un  
tanto míticas.  

He conocido personajes, especialistas, amantes 
de la buena cocina, conocedores de la buena 
mesa y me he nutrido también de conocimientos 
y de buenas razones para continuar en este 
camino, que ahora he descubierto como una 
de las más grandes riquezas de nuestro país.

Y, enamorándome poco a poco de sus 
tradiciones, de las cunas y la proveniencia 
de sus nombres, me he hecho consciente 
de que la gastronomía peruana, además de 
poseer una riqueza incalculable, producto 
de  sus innumerables ingredientes, de las 

técnicas usadas, de las innegables fusiones 
y de la creatividad de los cocineros; se sigue 
perennizando gracias a las narraciones, a 
las costumbres transmitidas y proyectadas 
y –ahora en la actualidad- gracias al trabajo 
de hombres y mujeres que comprometen sus 
habilidades, en la difusión, en la renovación y 
en la excelencia de nuestra cocina.

Probablemente esta interiorización de la que hoy 
me hago consciente pareciera que poco tenga 
que ver con el plato que hoy presentamos, por 
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carne delicada y sabrosa fue de uso exclusivo 
para sus reyes incas.  Se pescaba hacía miles de 
años y para su extracción se valieron los antiguos 
peruanos de una especie de red llamada atarraya, 
así como canastas de caña llamadas izangas”.

Inicialmente, como bien lo menciona, Rodolfo 
Tafur Zevallos -investigador al que concurrimos 
en pos de historias que aclaren nuestras dudas 
culinarias- los primeros Chupes de Camarones 
recibían el nombre quechua de Chuwa Masi”, que 
quiere decir “sopa amiga” o “sopa compañera de 
fiesta”.  

“Muchos dicen que no hay plato peruano más 
bonito que este delicioso potaje, pero lo que sí 
sabemos es que no hay región del Perú que no 
tenga su chupe, pues este ha sido heredado de 
la gastronomía de los Incas, ellos, saboreaban 
el preparado por la Kery Awicha, la diosa de la 
cocina Inca, la que tenía el encargo de “cocinar 
para llenar el alma y luego el estomago”. 

Palabras y estudios que reafirman la cuna indígena 
de nuestro plato.  Hay chupes con ingredientes 
y sabores diferentes, lo mencionamos así en 
uno de nuestros artículos en la edición 69 de 
Generacción.   El Chupe de Camarones sin 
embargo, ha sido adoptado por Arequipa.  Es 
uno de los símbolos más representativos de su 
variada gastronomía.  

Camaná y Majes son lugares privilegiados donde 
grandes y sabrosos camarones hacen alarde 

de un rojo intenso que tiñe de sabor y color 
los platos, casi convertidos en fuentes, por el 
derroche y generosidad en que son presentados.  
Aun recuerdo el último Chupe de Camarones que 
probé cerca del Rio Majes, en febrero de 1990, 
junto a Deborah y Charo, entrañables amigas de 
la época universitaria.

UN LLAMADO DE ATENCION:

Toda la zona sur del Perú, empezando desde 
el Valle de Cañete, muy cerca de Lima, es 
el principal y más importante criadero de 
camarones.  Aunque se dice también que al 
llegar los españoles a nuestro país, el Rio Rímac 
alimentaba y albergaba en sus aguas estos 
pequeños crustáceos, que luego servían como 
parte de un banquete real en el menú ofrecido 
a los colonos.  Con el tiempo se extinguieron de 
este lugar y encontraron en los ríos del sur un 
espacio donde multiplicarse y alimentarse.  Hoy, 
gracias a este proceso, sustentan la riqueza de 
nuestras cartas, nuestras mesas y paladares.

Lunahuaná, tampoco puede estar excluido del 
relato cuando de camarones se trata.  En la 
actualidad en esta zona se celebran festivales 
donde se les rinde culto. Se hace gala de un 
banquete hecho a base de este crustáceo, en 
chupes, tortillas, seviches, guisos, a la piedra, 
reventados y de muchas formas más.
 
Y en un afán conservacionista debido a su 
fragilidad y a las desacertadas condiciones 
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de su consumo, se ha establecido hace algún 
tiempo, la veda del camarón; la misma que se 
hace vigente entre el 30 de diciembre hasta el 30 
de marzo donde se prohíbe pescar, almacenar, 
vender y consumir camarones a lo largo de todo 
el Perú, todo ello con el afán de preservar esa 
especie.  De no ser así, pronto estaría en peligro 
de extinción.  Un llamado de atención que no 
debemos obviar.

Los huevos, la leche, el queso, el choclo, la 
papa amarilla, además de otros ingredientes, 
que dan vida al delicioso Chupe de Camarones, 
proporcionaron también un carácter definido al 
plato.  Los camarones asoman entre la calidez 
y el rojo intenso de un plato que se resiste a 
ser extinguido, si es que la irresponsabilidad de 
los camaroneros y consumidores exceden sus 
derechos naturales.  

UNA MARAVILLA GASTRONÓMICA

No se puede amar lo que no se conoce.  Por ello, 
es mi deseo que en estas líneas, encuentren la 
invitación a conocer de lo que nuestra culinaria 
se nutre. Detrás de un delicioso potaje, hay 
productos ricos, de primer nivel, cultivados, 
pescados, transformados por personas que 
conocen su trabajo.  

Hay creatividad, hay estudio, hay buen gusto, 
existen deseos de querer servir y exhibir lo que 
poseemos.  Está presente el amor de la madre a 

los hijos, las costumbres familiares, las herencias 
y legados.  Toda esta maravilla culinaria, puesta 
en bandeja para nosotros: Hijos de esta tierra y 
también para los visitantes.

En la actualidad, aproximadamente 60 años 
después de la proclamación de la importancia 
de los camarones en el Chupe, a la que alude el 
Corregidor Mejía, este plato está próximo a erigirse 
como una de las 7 Maravillas Gastronómicas 
del Perú, gracias a una iniciativa que agrupa 
a personas e instituciones comprometidas con 
el despegue, consolidación y revaloración de 
nuestra culinaria y su posicionamiento definitivo 
en las mesas del mundo.  

Nuestro plato está convidado a esta justa, donde 
no hay perdedores.  Todos los convocados son 
ya consagrados en sus respectivas regiones, 
todos los participantes gozan del aprecio, 
reconocimiento y del paladeo interminable entre 
cucharas, tenedores y un festín de deleites 
variados.  

El Chupe de Camarones, el plato más añorado 
por quien escribe estas líneas, tiene un espacio 
en la historia de nuestra cocina, un espacio que 
va más allá de la geografía, una preferencia 
que redunda en su calidad y en la belleza de su 
presentación… y tiene además, una misión que 
cumplir: Constituirse en mi ultimo deseo… las 
personas cercanas, las mas queridas, desde 
hace algún tiempo ya, saben a que me refiero.


